

## Resuelta la crisis militar argentina; siguen los paros obreros

BUENOS AIRES, 1º de octubre (AFP, EFE e IPS). — Quedó resuelta hoy, al menos formalmente, la crisis militar desatada el sábado pasado con el levantamiento del jefe del tercer cuerpo de ejército, general Luciano Benjamín Menéndez; éste, el general Jorge Maradona — su segundo en el cargo — y doce oficiales rebeldes, permanecían en voluntaria reclusión domiciliar en Córdoba.

A esa ciudad arribó el general Roberto Viola, jefe del ejército — cuya dimisión de mandaba Menéndez —, y puso en funciones al nuevo comandante del tercer cuerpo, general José Antonio Vaquero. Viola viajó acompañado por el jefe del estado mayor del arma, general Carlos Suárez Mason — de los *duros* — y el jefe de personal, general Gumersindo Centeno, uno de los mediadores en el conflicto.

Menéndez y Maradona serían castigados con 30 y 15 días de arresto, según el diario *La Nueva Provincia* — vocero de los

sectores ultrarreaccionarios de las fuerzas armadas —, para ser pasados a retiro de inmediato.

En *duros* y *blandos* se alínean los militares argentinos. Sostienen, los primeros, que la guerra de contrainsurgencia aún debe continuar; ésta ya ha terminado, argumentan los segundos, quienes se aprestan a formular un proyecto de retorno a formas más tradicionales de gobierno.

*Duros* son, por ejemplo, Menéndez, y Suárez Mason; éste, en la última edición de la revista chilena *Ercilla*, declaraba que los *"duros"* hemos triunfado. Y estas palabras aún parecen tener vigencia, pese al frustrado intento de Menéndez, derrotado momentáneamente, el domingo, en 90 minutos de entrevista con Viola.

Si la crisis no se resolvió militarmente, se debió a las consecuencias previsibles de tal desenlace dentro de la oficialidad superior *dura*. Viola pudo haberlo hecho

— sólo 800, de los 15 mil efectivos del tercer cuerpo apoyaron a Menéndez —, pero no lo hizo.

Cuando Menéndez se levantó, los cinco mil 500 obreros de Peugeot llevaban ya once días en huelga, que aún continúa pese a la intimidación oficial y al *lock out* patronal; demandan 23 por ciento de aumento salarial.

Por el mismo motivo, también siguen en paro los obreros del calzado (por 150 por ciento), los conductores de locomotoras, los petroleros estatales, los conductores de camiones de Córdoba, los portuarios de Buenos Aires (ciento por ciento), los empleados de justicia.

Y hoy, los trabajadores del turno mañana de la transnacional Standard Electric, entraron a la fábrica, pero no laboraron: el viernes, luego de 24 horas de huelga, llegaron a un acuerdo con la empresa que, por lo ocurrido hoy, no resuelve sus demandas salariales.

EL DÍA

# Condenas a los regímenes del cono sur en la OIT

En la plenaria de ayer se indicó que tales gobiernos violan los derechos sindicales.— El delegado nicaragüense solicitó ayuda para la reconstrucción de su país

por Miguel ROBLES MASS  
Enviado Especial

MEDELLIN, Colombia, 10 de octubre.—La plena solidaridad con el gobierno y pueblo de Panamá en el histórico momento en que ingresa al territorio del Canal interoceánico fue el denominador común de muchas de las delegaciones que intervinieron hoy en la plenaria de la XI conferencia de los Estados americanos miembros de la OIT.

Hoy en la mañana se reiniciaron los trabajos, que estuvieron suspendidos en fin de semana, y de nueva cuenta se presentaron condenas enérgicas contra los regímenes militares del cono sur del continente, quienes, según se declaró, no respetan los derechos sindicales.

Por su parte, Virgilio Godoy Reyes, ministro del Trabajo de Nicaragua, expuso la grave situación por la que atraviesa su país, y afirmó que la guerra que derrocó al somocismo causó, por lo menos, la muerte de 50 mil de sus compatriotas, y sumió a su patria en la destrucción y la miseria.

La plenaria se impresionó profundamente cuando el joven ministro centroamericano rompió en llanto al describir la difícil problemática que hoy vive Nicaragua. Además, explicó que, sin en realidad se pretende evaluar la importancia de estas conferencias con un mecanismo de intermediación en la solución de los graves problemas, es necesario una acción enérgica en el plano nacional.

"Hemos reivindicado la libertad a costa del sacrificio más grande que registran los anales nicaragüenses; defendemos los derechos esenciales del hombre y la consolidación de la paz", declaró Godoy. Asimismo, formuló un llamado a todas las naciones y organizaciones internacionales para que ayuden a la reconstrucción de Nicaragua, así como a combatir el desempleo.

Godoy Reyes señaló en su intervención ante la plenaria que la CEPAL ha detectado, en un diagnóstico preliminar de la situación actual de Nicaragua, que el desempleo abierto alcanza un 33 por ciento de la población nicaragüense en edad de trabajar. El nivel de desempleo y subempleo superan el 60 por ciento y todo ello dentro de un esquema en que el aparato productivo y el comercio se encuentran paralizados, tanto por la destrucción como por otros factores vinculados al esfuerzo de liberación y de las expectativas que ha despertado, indicó.

Después, José González Navarro, de la delegación de trabajadores de Venezuela, recordó que en el continente hay muchos pueblos que se han rebelado contra las tiranías, como ha

sucedido en el caso de Nicaragua, Perú y Bolivia, "los que marchan hacia el afianzamiento de sus gobiernos democráticos al lado de México, Costa Rica, Colombia, Venezuela y Panamá, no así con los países del cono sur". Denunció que en Argentina, Chile, Uruguay y Paraguay se presentan atropellos sindicales y políticos, y demandó la lucha sin descanso para erradicar del hemisferio a estos regímenes.

### SOBRE LA OIT Y EL SOMOCISMO

Napoleón Loasíga, delegado de los trabajadores nicaragüenses, explicó que el régimen represivo del somocismo ratificó convenios de la OIT por satisfacer inquietudes internacionales y mejorar su imagen ante estos organismos.

Las delegaciones oficiales, recalcó, evidencian una representatividad al servicio del régimen y nunca a favor de los trabajadores, que, dentro del período de la dictadura, padecieron persecución, cárcel, torturas, destierros, ocupación de los locales, congelamiento de fondos y asesinatos durante casi 50 años.

Por todo ello la delegación de trabajadores de Nicaragua consideró indispensable denunciar y solidarizarse con los trabajadores de países que en estos momentos viven análoga situación a la ya superada por su país, "negándoles sus derechos fundamentales al no estar representados dignamente en Medellín".

Por otra parte, manifestó su pleno respaldo a Cuba, Puerto Rico y Panamá contra el dominio imperialista, en especial a este último país, indicó que hoy entra en posesión de su Canal, "hecho que no debe pasar inadvertido, por ser la conquista del siglo de los trabajadores panameños".

### IMPUGNAN A PARAGUAY

Juan José del Pino, delegado venezolano, informó que en esta conferencia se impugnaron a los delegados obreros paraguayos, "al no representar la expresión de los trabajadores de esta nación". Anunció también que mañana, en la plenaria, a nombre de la ORIT y de la CIOCL, presentará planteamientos contra las dictaduras latinoamericanas y contra el hecho de que hay gobiernos de la zona que son miembros de la OIT "como coartada para esconder la violación de los acuerdos de la misma organización en sus territorios".

Juan José del Pino denunció también que desde la llegada al poder, el 24 de marzo de 1976, la junta militar argentina continúa violando los derechos sindicales, sin dar explicacio-

nes sobre las decisiones que toman. Destituyendo a dirigentes obreros, detiene arbitrariamente a líderes, los mantiene detenidos sin acusaciones concretas y sin sentencias y proporciona a cuentagotas los datos sobre los desaparecidos", precisó.

### DECLARACIONES DE ECUADOR

José Valdivieso, en representación de los trabajadores del Ecuador, y después de hacer un resumen de las violaciones a sus derechos que los trabajadores vivieron durante los regímenes militares, reconoció que el actual gobierno de Jaime Roldós ha declarado su absoluto respaldo a las organizaciones sindicales; pero, dijo, "esperamos que cumpla e implemente, además medidas que hagan posible el posible cumplimiento de los ordenamientos que establece los organismos internacionales".

Rechazó, por otro lado, los chantajes y presiones que efectúe Estados Unidos para evitar que cambie la orientación de la OIT. Si Estados Unidos quiere regresar —demandó—, que lo haga, pero que primero otorgue la independencia de Puerto Rico. "En lo que toca a China, también señaló que podría ingresar al organismo, pero no debería poner en peligro la paz mundial".

### 8 ORGANIZACIONES SINDICALES: SE FRENA EL PROCESO DE COOPERACION

La Central de Trabajadores de Cuba (CTC), la Central Obrera Boliviana (COB), la Confederación de Trabajadores del Ecuador (CTE), la Central Sandinista de Trabajadores (CS T), la Central de Trabajadores de Nicaragua (CTN), la Confederación General de Trabajadores de Costa Rica (CGT), la Central Unitaria de Trabajadores de Venezuela (CUTV) y la Confederación Sindical de Trabajadores de Colombia (CSTC) denunciaron las acciones de los representantes de los delegados trabajadores nombrados por los gobiernos "que tratan de impedir que muchos sindicatos participen en igualdad de derechos e impiden la presencia unitaria de los sindicatos de la región".

"Esto sucede cuando se han encontrado formas de cooperación efectiva para reforzar la posición unitaria de los trabajadores, —señalaron las organizaciones—.

"Los caminos de unidad de acción de los sindicatos y de los trabajadores serán trazados por ellos mismos, de tal forma que la acción de la OIT corresponda efectivamente a los intereses de los trabajadores para quienes fue creada la organización", señalaron.